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L'anno duemilaquattordici giorno 20 (venti) mese di ottobre 2014 dalle ore 09.00 in poi, 

regolarmente convocata, si è riunita presso i locali del cimitero, la 3° Commissione Consiliare 

per la trattazione del seguente O.d.g.: 

 Programmazione interventi manutentivi cimiteri comunali in previsione della 

commemorazione dei defunti. Convocati Ing. E.A. Parrino. Ass. S. Cusumano, Sig. S. 

Campanella 

 Varie ed eventuali 

COGNOME E NOME    PRESENZA     entrata      uscita                   

ALLEGRO ANNA PRESIDENTE SI 9.00 11.20  

DARA FRANCESCO V/PRESIDENTE SI 9.00 9.45  

NICOLOSI ANTONIO Componente SI 9.45 11.20  

FERRARELLA FRANCESCO Componente SI 9.45 11.20  

INTRAVAIA GAETANO Componente SI 9.00 11.20  

RUISI MAURO Componente SI 9.45 11.20  

CALDARELLA IGNAZIO Componente SI 9.00 11.20  

 

 

 

 



Il Presidente Allegro constatata la regolarità dell’incontro e la sussistenza del numero legale  

apre i lavori alle ore 09.00. 

Sono presenti l’assessore Cusumano, l’arch. Palmeri delegato dall’ing. E.A. Parrino, il rag. 

Campanella. 

Il Presidente e i componenti procedono al sopralluogo del Cimitero SS. Crocifisso e evidenziano 

la presenza di numerosi cantieri di lavoro.  

La Commissione evidenzia che molti degli spazi verdi lato cancelli  strada,saranno rimossi e 

viene chiesto all’arch. Palmeri il perché. 

L’arch. Palmeri risponde che quanto in essere oggi, è stato previsto nella precedente legislatura 

e approvato dal Consiglio Comunale nel 2011. 

Il cons. Caldarella chiede chiarimenti in merito alle fosse che si stanno scavando, alle chiese e 

alle stecche di tombe a terra, che sono in fase di realizzazione. 

L’arch. Palmeri rappresenta alla commissione come verranno realizzati i lavori. 

La Commissione evidenzia, che i numerosi cantieri hanno creato  situazioni disagevoli e 

pericolosi per la fruizione dei numerosissimi fedeli, che arriveranno al cimitero nei giorni della 

commemorazione dei defunti, per cui chiedono che le aree con cantieri di lavoro, siano 

delimitate con transenne  e reti per motivi di sicurezza. Inoltre le ditte che hanno eseguito o 

stanno eseguendo i lavori  hanno lasciato attorno le tombe realizzate, detriti, legnami con chiodi, 

plastica di tutto e di più, pericolosissimi per bambini ed anziani che potrebbero caderci sopra se 

non ben transennati. Inoltre viene evidenziato che sono presenti numerosissime tombe dismesse  

e blocchi lapidei abbandonati e allocati in più parti del cimitero. La Commissione esegue diverse 

fotografie che saranno allegate al verbale. 

Alle ore 9.45 esce il consigliere Dara ed arrivano i consiglieri Ruisi e Ferrarella e Nicolosi. 

La Commissione chiede che si proceda alla pulizia del cimitero e alla rimozione di tutte le 

forme di marmo e pietra presenti all’interno delle aree cimiteriali, prima del 1 e 2 novembre 

2014. 

L’assessore Cusumano chiede ai responsabili del cimitero che venga fatta con urgenza la 

verifica di tutti i lavori eseguiti dalle ditte e si proceda a richiamarle urgentemente  per togliere 

tutto quello che hanno lasciato vicino alle tombe o chiese realizzate(legni, detriti, pietre ecc.) 

L’arch. Palmeri comunica che l’area di che trattasi per la pulizia è già in programma, infatti la 

pulizia straordinaria dei cimiteri verrà eseguita entro il 28/10/2014, con le stesse ditte che 



operano all’interno del cimitero, fattispecie contenuta nell’ordinanza sindacale n. 259 del 

15/10/2014 e che legge  di seguito. 

Il cons. Caldarella vuole fare presente che la Commissione ha convocato questo sopralluogo 

prima della ordinanza sindacale, per cui non sapendo cosa l’amministrazione avesse predisposto, 

la convocazione si era ritenuta necessaria,  visto che qualche mese prima in sopralluogo al 

cimitero aveva rinvenuto le problematiche oggi affrontate. 

Il consigliere Nicolosi è certo che i cimiteri saranno nelle condizioni ottimali a ricevere per i 

giorni 1 e 2 novembre 2014, tutti coloro che verranno a fare visita ai loro defunti. 

Il cons. Ferrarella condivide quanto detto dall’arch. Palmeri e chiede se è possibile transennare 

la parte dei cantieri. 

Il cons. Ruisi crede che quanto si evidenzia ai lati delle cappelle gentilizie che sono state 

realizzate è indecoroso. Crede che la vigilanza sulle ditte che eseguono i lavori dovrebbe essere 

più attenta. Si dovrebbe  intervenire con le azioni legali, con verbale o denuncia per non avere 

bonificato le zone utilizzate per i lavori svolti. 

Il Responsabile del servizio sig. Campanella, per quanto riguarda la vigilanza riferisce che il 

personale in essere al cimitero è minimo, c’è solo un custode, di certo i controlli devono essere 

fatti, ma una persona non è sufficiente rispetto ai sei custodi che sono previsti da Regolamento. 

Poi dice che per i monumenti abbandonati, si è predisposto un atto di indirizzo per dismettere 

questo materiale, da approvare in Giunta Comunale. Si è pensato di riutilizzare molti pezzi 

monumentali in pietra e di marmo, che per bellezza potrebbero essere posti all’interno del 

cimitero per adornare alcune zone. Sarà nel suo interesse, allertare le ditte per la rimozione dei 

materiali e assicura che prima dei giorni 1 e 2 novembre 2014, il Cimitero sarà pronto e posto in 

sicurezza per l’incolumità delle migliaia di persone che arriveranno a visitare i loro defunti. 

Il cons. Ferrarella crede che le ditte debbano stare più attente a non lasciare materiale in zone 

comunali. 

L’ass. Cusumano  esorta l’ufficio a provvedere urgentemente a chiamare tutti i direttori dei 

lavori delle imprese che hanno eseguito i lavori, per bonificare le aree dove hanno realizzato le 

opere. Se non dovessero ottemperare alla richiesta si proceda con le azioni del caso. Di certo è 

che se tutte le opere dismesse fossero state allocate in un’area stabilita, le Ditte non le avrebbero 

riposto dove volevano. 

Il cons. Caldarella dice che, in parte l’intervento dell’arch. Palmeri è veritiero, ma non si deve 

dimenticare che tutti i monumenti dismessi, che provengono da Cimitero Cappuccini Vecchi, 



invece di essere buttati, si era stabilito di accantonarli in un’area stabilita, perché se un domani 

qualcuno avesse avuto bisogno di riutilizzarli, poteva richiederli. Poi è successo che sono iniziati 

i lavori al cimitero SS. Crocifisso e sono stati accantonati nei posti più vicini. Crede che bisogna 

mettere in sicurezza tutte le aree del cimitero dove ci sono cantieri di lavoro prima di giorno 1 e 

2 novembre c.m. 

Il consigliere Intravaia constata, che fa male che una commissione si convoca per discutere 

l’ordinario, che invece dovrebbe essere fatto dai servizi del settore, di routine. Ogni volta in 

commissione si sente dire che non ci sono le condizioni per potere lavorare, per la mancanza di 

personale, ma non dimentichiamo che il comune ha in essere circa 800 impiegati,  tra quelli di 

ruolo, quelli a tempo determinato e gli ASU. Per cui non si capisce, perché non si trovino le 

figure adeguate a svolgere questi lavori. Per quanto riguarda l’organizzazione, la Commissione 

non dovrebbe entrare nel merito, il servizio cimiteriale è il braccio operativo che in sinergia con 

gli assessori e la parte politica, dovrebbe operare senza il nostro intervento. Bisogna essere 

operativi e dal progetto passare ai fatti. 

L’arch. Palmeri, in merito ai blocchi lapidei afferma, che le ditte non  possono essere costrette a 

spostarli, perché è competenza dei servizi cimiteriali. Oggi non si è in condizioni di poterli 

trasferire, bisogna accelerare i tempi per la cessione di questi blocchi lapidei, catalogando 

qualche pezzo che potrebbe essere utilizzato per arredo cimiteriale. 

Il cons. Ruisi premesso che non è d’accordo con il cons. Intravaia, crede che le competenze 

riguardino l’amministrazione. Ognuno deve fare la propria parte. Ciò deve essere segnalato 

all’assessore e di conseguenza l’ufficio si deve adoperare per svolgere i lavori. 

Noi  Commissione, dobbiamo segnalare l’evidente e l’Amministrazione deve fare la propria 

parte. 

Il sig. Campanella  vuole rafforzare quanto detto dai consiglieri che hanno parlato e che hanno 

in altre commissioni, sollevato varie problematiche. Grazie a loro si è trovato spunto per lavorare 

meglio. Per esempio nel Cimitero Cappuccini Nuovo, per anni sono state transennate alcune aree 

ritenute pericolose, per problemi ai tetti delle colombaie e così non permettendo ai cittadini di 

raggiungere le tombe dei propri defunti. La Commissione ha sostenuto che si dovevano fare i 

lavori di messa in sicurezza della zona. Servivano 280.00 euro e il provvedimento è stato 

bloccato in ragioneria e restituita la determina al settore, perché non c’è il bilancio. Il Sindaco ha 

provveduto a sbloccare il provvedimento in quanto i lavori sono importanti  e a tutela dei 

cittadini che si trovano a transitare in quella zona. A breve il provvedimento verrà sbloccato e 



verranno eseguiti i lavori urgentemente. Per quanto riguarda la rimozione dei blocchi lapidei, 

chiede all’arch. Palmeri se siamo nelle condizioni di reperire personale e materiale per 

transennare le aree. 

L’arch. Palmeri dice di si, si metterà in contatto con la Protezione Civile per reperire quello che 

serve. 

Alle ore 11.20 il Presidente Allegro chiude i lavori del sopralluogo. 

 

                La Segretaria       Il Presidente  

 Maria C. Torregrossa                     Anna Allegro 


